

June 6, 1946 Memo per a Telegraph Message from Tehran

Citation:

"Memo per a Telegraph Message from Tehran", June 6, 1946, Wilson Center Digital Archive, GAPPOD, f.1, op.89, d.113. Obtained for CWIHP by Jamil Hasanli and translated for CWIHP by Gary Goldberg.

https://wilson-center.drivingcreative.com/document/120511

Summary:

Soviet Ambassador Sadchikov forwards a proposal from the Iranian government to reorganize the administration of Iranian Azerbaijan and settle with the separatist government there. Sadchikov recommends accepting the proposal.

Original Language:

Russian

Contents:

Original Scan
Translation - English

CIPABKA

По телеграфному с ообщению из Тегерана.

"Москва копия Таврив, Баку.

Передаю письменные предложения иранского правительства по урегулированию авербайджанского вопроса:

"В результате переговоров между представителями правительства и Азербайджана, а также принимая во внимание 7 пунктов декларации от 22-апреля сего года, принятых названными представителями и в результате обмена мнениями достигнуто соглашение о том, чтобы в качестве пояснений и дополнений принять и провести в живнь нижеследующие пункты:

- 1. В отношении пункта 1 декларации достигну то соглашение о том, чтобы к нему была добавлена следующая фраза: "начальник финансового отдела также назначается по предложению провинциального энджумена и по утверждению правительства".
- 2. Поскольку в пункте 2 декларации указано, что генералгубернатор назначается правительством с согласия провинциального энджумена, то с целью осуществления этого принципа достигнуто соглашение о том, что Министерство Внутренних Лел представит на утверждение правительства на пост генерал-губернатора
 одного из нескольких кандидатов, рекомендуемых провинциальным
 энджуменом.
- 3. Ввиду происшедших за последнее время в Азербайджане изменений правительство привнает нынешнюю организацию, избран-

ную и известную под на званием азербайджанского национального меджлиса, в качестве провинциального энджумена Азербайджана.
После выборов меджлиса 15 созыва и утверждения нового закона о провинциальных и областных энджуменах, который будет представлен правительством, не медленно начнутся выборы в новый провинциальный энджумен Азербайджана на основании утвержденного эакона.

- 4. Пля определения судьбы местных сил и их командования, которые укомплектованы в результате изменений и движения в Азербайджане из военнообязанных лиц, достигнуто соглашение, чтобы на месте была совдана комиссия в составе представителей правительства и провинциального энджумена Азербайджана, которая должна как можно скорее представить на
 утверждение пути решения этого вопроса.
 - 5. В отношении финансового положения Азербайджана достигну то соглашение о том, чтобы 75% доходов Азербайджана было предназначено на местные нужды, а 25% посылались в центр на общие расходы по всему Ирану.

ПРИМЕЧАНИЕ 1) Расходы и доходы почтово-телеграфных учреждений, таможен, желевной дороги и пароходства на овере урмия составляют исключение.

Эти доходы и расходы целиком и исключенно относятся к компетенции правительства с той только оговоркой, что телеграммы областных и провинциальных энджуменов, а также государственных учреждений Азероай-джана будут передаваться бесплатно.

. 2) Строительство и ремонт основных шоссейных дорог вовложены на правительство восстановление и ремонт побочных и местных дорог ложится на обяванность азербайджанского провинциального энджумена.

6. Правительство согласно с тем, чтовы как можно скорее приступить к продолжению желевной дороги от Миане до Таврива и вакончить ее в кратчайший срок.

Само собой разумеется, что при выполнении этого мероприятия азербайджанские рабочие и специалисты будут пользоваться преиму щественным правом.

7. Добровольческие силы, которые со держатся в Азербайджане помимо военнообяванных лиц под именем федаев, превращаются в жандармерию.

Для определения структуры указанных сил, а также назначения командного состава, достигнуто соглашение о создании на месте комиссии из представителей правительства его прево сходительства КАВАМА-ЭС-САЛТАНЕ и провинциального энджумена Авер байджана, которая как можно скорее представит на утверждение пути решения вопроса.

8.В отношении земель, разделенных между крестьянами в результате демократического движения в Азер байджане, в части государственных вемель "Халисе" правительст во, поскольку оно в принципе согласно с распределением земель "халисе" среди крестьян по всему Ирану, не видит в этом деле противоречий и соответствующий закон по этому поводу при первой-же возможности представит на утверждение меджлиса.

Что-же касается других вемель, разделенных между крестьянами в результате последних изменений в Азербайджане, то дост игнуто соглашение о том, чтобы для возмещения убытков по мещиков или заменить их поместья была создана комиссия из представителей правительства и провинциального энджумена

4

192 - 4 -

Авербайджана, которая должна представить на утверждение пути решения в спроса.

9. Прави тельство обявуется по открыт ии 15 Мед жлиса представить ему ивбирательный вакон, основанный на принципе свободы и демократии то-есть обеспечивающий всеобщее, тайное, прямое, пропорциальное и равное ивбирательное право, распространяющийся также и на женщин и просить срочного его утверждения.

Правительство также обязуется в целях увеличения числа представителей Азер байджана и других районов страны пропорциально количеству населения различных пунктов, сейчас же по открытии 15 Меджлиса представить законопроект и просить его утверждения в порядке двойной спешности с тем, чтобы после его утверждения было избрано и послано в Меджлис недостающее количество депутатов различных районов.

- 10. Азер байджанская провинция будет состоять из третьего и четвертого останов.
- 11. Прави тельство согласно с тем, чтобы в Азербайджене был создан административный совет из генерал-гу бернатора, начальников учреждений и превидиума провинциального энджумена, который будет работать под контролем провинциального внджумемена.
- 12.К третьему пункту декларации Правительства от 22 апреля, который с точки зрения определения положения средней и высшей школы является не ясным, добавляется следующая фраза: "В средних и высших учебных за ведениях обучение производится на обоих языках: фарсидском и азербайджанском".

13. Национальные меньшинства проживающие в Азербайджане (курды, армяне, айсоры) на основании пункта 3 декларации правительства имеют право обучать своих детей до 5-го класса на своем родном языке.

14. Ввиду того, что правительство на мерено представить на утверждение 15 медждиса новый закон по выборам в Городские муниципалитеты по всему Ирану, составленный на основен принципов демократии т.е. всеобщего, тайного, прямого, пропорционального и ранного голосования, то выборы в муниципальные энджумены Азербайджана и все пункты Ирана начнутся сейчас-же по утверждению указанного закона.

Го утверждения-же этого закона и новых выборов ны нешние муниципальные энджумены будут выполнять свои функции.

15. Данное соглашение входит в силу после утверждения правительством КАВАМА-ЭС-САЛТАНЕ и провинциальным энджуменом Авер байджана".

Я считал - бы эти предложения Мранского правительства приемлемыми ибо они дают возможность сохранить нынешнее фектическое положение в Азербайджане, кроме того, до созыва нового мед жлиса, ко тогый повидимому пересмотрит закон об административном устройстве и определит скончательный статут Азербайджана, будущее Азербайджана будет зависеть в конечном счете от соотношения сил дем ократии и реакции в стране и в частности в Меджлисе.

Исходя из неблагоприятной внутренней обстановки в Иране сейчас,я считал-бы нецелесообразным затягивать дальше переговоры.

Наши противники будут стараться использовать нынешнае неурегулированное положение протвы нас, внушая Шаху и КАВАМУ опасения, что мы лишь выжидаем время для отторжения Авербайджана.

У некоторых представителей нейтральных кругов как видно также появляются сомнения в том, не водим ли за нос иранское правительство скрывая свои валние мысли.

Еливкие нам люди из народников и "Фронт свободы" с нетерпением ждут решения вопроса при нашей помощи и постоянно справляются о ходе переговоров и возможном сроке их окончания.

Оформление договора о нефти также требует скорейшего окончания переговоров ибо без этого Иранское правительство не об" явит выборов в парламент.

Внутренняя обстановка сейчас в стране позволяет надеяться на избрание подходящего состава Парламента, во всяком случае не измеримо лучшего, чем прошлые составы.

Иранское правительство сделало в дополнение к своей деклагации от 22 апреля с.г. весьма вначительные уступки, на мой взгляд даже большие чем можно было ожидать.

Полагал-бы во зможным порекомендовать азербайджанцам принять данный проект иранского правительства, подписать соглашение и договориться с КАВАМОМ о совместной борьбе за демократический состав будущего парламента.

Прошу Ваших срочных указаний.

Садчик ов" 5 MOHA

MUHNCTP FOCE E30NACHOCTN Asep6.CCP TEHEP AJI-MANOP

" ("июня 1946г. №1669**-**1672/312

Top Secret

Memo

per a telegraph message from Tehran

Moscow; copy to Tabriz [and] Baku

I am sending written proposals of the Iranian government to settle the Azerbaijani problem:

"As a result of talks between representatives of the government and Azerbaijan and also taking into consideration the 7 points of the declaration of 22 April adopted by the named representatives, and as a result of an exchange of opinions, an agreement has been reached that will serve as clarifications and additions to adopt and carry out the points below:

- 1. As regards Point 1 of the declaration an agreement has been reached so that the following phrase has been added: "The Chief of the Finance Department is also nominated on proposal of the provincial enjumen [council] and is approved by the government".
- 2. Whereas it is indicated in Point 2 of the declaration that the governor-general is appointed by the government with consent of the provincial enjumen, in order to achieve this principle an agreement has been reached that the Ministry of Internal Affairs presents one of several candidates recommended by the provincial enjumen for the post of governor-general for the approval of the government.
- 3. In view of the recent changes which have taken place in Azerbaijan the government recognizes the present organization elected and known under the name of the Azerbaijani National Majlis as the provincial enjumen of Azerbaijan.

After the elections to the 15th Convocation of the Majlis and the ratification of a new law about provincial and district enjumens which will be presented by the government, elections will immediately begin for a new provincial enjumen of Azerbaijan on the basis of the approved law.

- 4. To determine the fate of the local forces and their command which, as a result of changes and the movement in Azerbaijan have been brought up to strength using reservists [voyennoobyazanyye], an agreement has been reached that a commission is to be created locally comprised of representatives of the government and the provincial enjumen of Azerbaijan which should present for approval ways to solve this problem as soon as possible.
- 5. As regards the financial situation of Azerbaijan an agreement has been reached that 75% of the income of Azerbaijan would be designated for local needs and 25% sent to the Center for general expenses of all Iran.

Note: 1) Expenses and income of postal and telegraph institutions, customs, railroads, and the steamship line on Lake Urmia are excepted.

This income and expenses as a whole are considered to be exclusively in the competence of the government with only the reservation that the telegrams of district and provincial enjumens and also state institutions of Azerbaijan will be sent free of charge.

- 2) The construction and repair of the main highways has been entrusted to the government. Restoration and repair of secondary and local roads is to made the responsibility of the Azerbaijani provincial enjumen.
- 6. The government has agreed to begin a continuation of the railroad from Mianeh to Tabriz as soon as possible and finish it in the shortest possible time.

It stands to reason that in carrying out this measure Azerbaijani workers and specialists will preferably be used.

7. Volunteer forces which are maintained in Azerbaijan besides reservists under the name of fedai are being turned into a gendarmerie.

In determining the structure of these forces and also the appointment of the command staff an agreement has been reached about the creation on site of a commission of representatives of the government of His Excellency Qavam-os-Saltaneh and the provincial enjumen of Azerbaijan, which will present a resolution of the problem for approval as soon as possible.

8. As regards lands distributed among peasants as a result of the democratic movement in Azerbaijan, as it affects the "khalise" state lands the government, inasmuch as in principle it agrees with the distribution of the "khalis" lands among the peasants throughout Iran, does not see a conflict [protivorechiye] in this matter and a corresponding law in this regard will be presented for the Majlis' ratification at the first opportunity.

As regards other lands distributed among the peasants as a result of the latest changes in Azerbaijan, an agreement has been reached that in order to compensate the losses of the landowners or to replace their estates a commission has been set up of representatives of the government and the provincial enjumen of Azerbaijan, which should present a resolution of the problem for approval.

9. The government is obligated, upon the opening the 15th Majlis, to present to it an election law based on the principle of freedom and democracy - that is, ensuring general, secret, direct, proportional, and equal suffrage, extended also to women - and request its quick ratification.

With the objective of increasing the number of representatives of Azerbaijan and other regions of the country proportionate to their number in the population of various locations [punkty], immediately upon the opening of the 15th Majlis the government is also obligated to present a bill and request its ratification in half the time [v poryadke dvoynoy speshnosti] in order that after its ratification the missing deputies of the various regions be elected and sent to the Majlis.

- 10. The province of Azerbaijan will consist of the 3rd and 4th Astans [Translator's note: At this time Iran was divided into numbered provinces rendered in Russian variously as "ostan"'s as in this text or "astan"'s as per a contemporary Great Soviet Encyclopedia, which I have used].
- 11. The government is agreeable to Azerbaijan creating an administrative council [consisting] of the governor-general, chiefs of institutions, and a presidium of the provincial enjumen, which will operate under the supervision [kontrol'] of the provincial enjumen.
- 12. As regards the 3rd point of the government's declaration of 22 April which from the point of view of determining the situation of the middle and higher schools is not

clear, the following phrase is added: "In middle and higher educational institutions training is conducted in both languages: Persian and Azerbaijani".

- 13. National minorities living in Azerbaijan (Kurds, Armenians, Assyrians) on the basis of point 3 of the government's declaration have the right to educate their children in their native language until the 5th grade.
- 14. In view of that fact that the government is intent on presenting for the ratification of the 15th Majlis a new law for elections to urban municipalities throughout all Iran, compiled on the basis of the principles of democracy that is general, secret, direct, proportional, and equal suffrage the elections to municipal enjumens of Azerbaijan and all points of Iran will begin immediately upon ratification of this law.

Until ratification of this law and new elections the present municipal enjumens will carry out their functions.

15. This agreement enters into force after ratification by Qavam-os-Saltaneh's government and the provincial enjumens of Azerbaijan."

I would consider these proposals of the Iranian government acceptable for they present an opportunity to maintain the present actual situation in Azerbaijan; moreover, before the convocation of the new Majlis, which evidently will review the law about the administrative structure and determine the final statute for Azerbaijan, the future of Azerbaijan will depend in the final account on the correlation of forces of democracy and reaction in the country and in particular in the Majlis.

Proceeding from the unfavorable domestic situation in Iran right now, I would consider it inadvisable to draw out the discussions any longer.

Our enemies will try to use the present unresolved situation against us, instilling in the Shah and Qavam the fear that we are only biding our time so that Azerbaijan can break away.

Several representatives of neutral circles evidently also have doubts that are we not making fools of the Iranian government, concealing our ulterior motives.

People close to us from the populists [nadodniki] and "Freedom Front" are waiting impatiently for a resolution of the question with our aid and are constantly asking about the progress of talks and a possible date for their conclusion.

The official registration [oformleniye] of the oil treaty also requires the quickest possible conclusion of the talks, for without this [treaty] the Iranian government will not announce parliamentary elections.

The domestic situation in the country right now permits [us] to hope for the election of a suitable composition of Parliament, in any case not measurably better than past ones.

The Iranian government in an addition to its declaration of 22 April has made significant concessions, in my view, even more than could have been expected.

I would think it possible to recommend to the Azerbaijanis to accept this Iranian government draft, sign the agreement, and agree with Qavam on a joint struggle for a democratic composition of the future Parliament.

Request your urgent instructions.

5 June SADCHIKOV"

Minister of State Security of the Azerbaijan SSR General-Major Yemel'yanov [signed "S. Yemel'yanov"]

6 June 1946 No 1669-1672-312